
谢晓刚：“驾驶员在正常行驶
过程中，没有出现过错行为，无故
受到乘客打骂， 并且表现出较高
的职业道德， 经分公司查实， 奖
励100元。” 这是泉州公交发展有
限公司近日推出的新举措。 公交
公司 “委屈奖” 并非放弃依法处
理职工与乘客之间的矛盾， 而是
通过设立 “委屈奖” 来平复工作
人员的情绪， 体现了企业的人文
关怀。

■每日图评

■网评锐语

■长话短说

阅报栏阅报难

□杨玉龙

别让网络外卖泄露了个人隐私
隐私泄露的危害人所共

知，尤其是在隐私保护越来越
引起重视的当下，一些不法商
家依旧千方百计套取消费者
隐私 ， 这皆是为了利 。 可以
预见 ， 网络外卖平台 ， 若不
加以管束， 或与微信、 微博、
淘宝等平台账户绑定 ， 或通
过手机号注册绑定百度账号
等等 ， 这些就很可能使其成
为隐私泄露“新神器”，并且伤
人于无形之中。
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■有感而发

“虚拟药库”是一种有益尝试

■每日观点

家庭医生
如何赢得居民信任

黄齐超： 为铲除 “黑心棉 ”
毒瘤， 近年来， 各地执法部门不
断加大对 “黑心棉 ” 的打击力
度。 但是由于近两年棉花价格持
续上涨， 铁路、 公路运费逐步上调，
据央视新闻记者调查 ， 一条以纺
织垃圾为原料的黑心棉地下产业
在黑龙江哈尔滨 “起死回生”， 卷
土重来。 事实上， 对于恶意制作、
销售、 购买 “黑心棉” 作为填充物
被褥的行为， 我们期待着严惩更
加有力。 可是， 严惩还应依法而
行， 从这个角度看， 公众希望能
在法律层面增强处罚力度。

企业设“委屈奖”
是一种人文关怀

铲除“黑心棉”毒瘤
应该增强处罚力度

■世象漫说

外卖应用绑定社交 。 你点
啥， 好友都知道。 近日， 有网友
在知乎上发文称， 美团外卖绑定

微信好友关系后， 可以看到对方
每一份订单评价。 该知友认为，
这侵犯了用户的隐私 。 针对此
事， 美团相关负责人向记者回复
称， 绑定好友功能已经过用户授
权， 并且已通过多种方式告知用
户隐私相关内容及如何停用及隐
藏自己的评论等 。 （ 4月 23日
《南方都市报）

据悉， 不只是美团外卖， 目
前多数外卖应用可与各类社交平
台进行账户绑定， 例如， 口碑外
卖可与支付宝账户绑定， 用户可
在支付宝的 “朋友动态 ” 看 到
好 友 的 外 卖 订 单 评 价 。 尽 管
让他人知道自己的用餐喜恶 ，
或 者对某些外卖平台订单的评

价， 不会影响自己的人身安全，
但是如此的泄露个人隐私也是让
人心里不爽。

其实， 大部分用户对外卖平
台泄露隐私是不知情的， 一名知
乎网友称， 自己还能看到好友在
美团外卖上的药品订单， 显示有
好友曾购买避孕套， “非常尴尬”。
并且， 有的平台借助 “红包” 关
联微信， 以读取好友列表以及用
户的订单记录 。 尽管有平台解
释， 可通过停用或者解绑微信随
时关闭避免隐私泄露 ， 但其中
“猫腻儿” 也让人防不胜防。

实际上， 外卖应用与社交平
台绑定， 在用户不知情的情况下
套取隐私， 不仅对用户不尊重，

而且从法理上讲也侵犯了消费者
的知情权。 如，《消费者权益保护
法》 中提到消费者具有知悉真实
情况权， 诚如律师所言，“不应该
知道的知道了 ， 就是侵犯隐私
权 ”；尤其是 ，以 “不同意就不服
务”来“逼迫”用户“就范”，也侵害
了消费者的选择权。

隐私泄露的危害人所共知 ，
尤其是在隐私保护越来越引起重
视的当下， 一些不法商家依旧千
方百计套取消费者隐私， 这皆是
为了利。 可以预见， 网络外卖平
台， 若不加以管束， 或与微信、
微博、 淘宝等平台账户绑定， 或
通过手机号注册绑定百度账号等
等， 这些就很可能使其成为隐私

泄露 “新神器”， 并且伤人于无
形之中。

虽然消费者提高自身的隐私
保护意识和能力很有必要 ， 但
是， 网络平台更应该加强自律，
对用户的个人资料和隐私权予以
尊重和保密。 总而言之， 个人隐
私的保护， 需要人防与技防共同
给力。 商家想发财的心情可以理
解， 但是也需要遵法行事， 要牢
记 “消费者是上帝” 这一最基本
道理； 且保护 “上帝” 的隐私，
本就该成为商家的第一准则。 同
时， 有关部门不妨也介入进行监
督， 别等着事情 “闹大了” 再插
手管理， 须知苗头性的问题越早
处理越好。

取消社区医疗机构的药房 ，
通过互联网虚拟药库增加药品存
储量； 医生开出电子处方后， 患
者可在家等候药品上门……这样
的药品供给方式正在北京市石景山
区开展试点， 并将于今年年底在全
区9家社区卫生服务中心推广开来。
（4月24日 《北京青年报》）

药品流通改革作为2017年重
点工作任务被写进了政府工作报
告。 而作为药品流通改革的探索
之一 ， 国务院在 2月初出台的
《关于进一步改革完善药品生产
流通使用政策的若干意见 》 提
出， 推进 “互联网+药品流通”。
如此语境下， 北京首先在石景山

区开展试点， 取消社区医院的药
房 ， 建立互联网 “虚拟药库 ”，
可以说是推进 “互联网+药品流
通” 的有益尝试。

可以预料， 在 “虚拟药库 ”
试点过程中， 会出现一些问题。
如 “虚拟药库” 与医院实体药房主
体责任不清晰、 对销售处方药和药
品质量安全难以有效监管等， 不利
于保护消费者利益和用药安全。 然
而， 开展 “虚拟药库” 试点， 其根
本目的就是为了总结经验， 发现问
题， 并通过政策和监管的不断完
善， 解决问题， 然后全面实施。
事实上， 北京社区医院试行开电
子处方， 并送药上门， 就是规避

这些问题的有效措施。
可见， 社区医院建 “虚拟药

库”， 是一种多赢选择。 换言之，
建 “虚拟药库”， 是网售药品的
升级版。 事实上， 国外有很多成
熟的模式， 比如美国， 由政府打
造一个公共的售药平台， 各网络
药商经过后台审批在平台上售药。
消费者下单后， 直接到就近的实体
店取药。 这种线上线下的整合模式，
有效解决了用药安全、 运输环节、
购药难等问题。 因此， 应充分借鉴
国外经验， 摸索出适合我国国情的
网上处方药销售模式及监管模
式 ， 促进药企 、 “虚拟药库 ”、
医院、 消费者多赢。 □汪昌莲

让礼让守序之风吹遍大街小巷

随着互联网和电子阅读设备的普及， 人们的阅读习
惯发生改变， 阅报栏在很多地方不再受到重视， 广告横
飞、 更新缓慢、 被车堵占等问题较为普遍。 不过， 很多
群众还是喜欢街头阅报的方式， 阅报栏仍是他们赖以获
得知识 、 交流信息的重要窗口 。 （4月24日 《人民日
报》） □赵顺清

说到医改， 不能不说的就是
分级诊疗了。 分级诊疗的目的，
就是要把常见病、 多发病留在基
层， 实现 “基层首诊”。 而基层
首诊的重要 “指挥官”， 就要属
家庭医生了。 日前， 国家卫生计
生委主任李斌表示， 家庭医生签
约服务今年要扩大到85%以上地
市。 那么， 渐渐在全国各地出现
的家庭医生是如何强化基层服务
能力和水平呢？ 他们又能否赢得
各地群众信任， 当好健康守门人
呢？ （4月24日央广网）

家庭医生制度意义很重大 、
前景很美好， 但要想实现这些意
义， 让美好的前景变为现实， 却必
须得具备一个基本的前提 ， 那就
是患者对家庭医生的信任。 实践
表明， 很多地方居民缺乏对家庭
医生的信任，不但成为推行家庭医生
制度的阻碍，而且即便在上级部门的
努力之下， 实现了一定的签约率，
但患者生病以后， 还是宁愿绕开
家庭医生而自己往医院跑。

居民不信任家庭医生的原因
有很多， 比如对全科医生的水平
不信任； 比如目前家庭医生人数
太少， 服务居民太多， 很多时候
无法第一时间满足居民的求助等
等。 但是， 最为主要的原因， 还
是在于目前的家庭医生还有些名
不副实， 没有做到把自己的签约
对象真正当成是自己的家人看
待， 无法让居民在自己的家庭医
生身上找到 “家人的感觉”。

我们常说， 不管是你生病的
时候 ， 还是遇到其他困难的时
候， 最关心你的人， 还是你的家
人。 那么作为居民的签约家庭医
生， 就要积极扮演好居民 “编外
家人” 的角色， 讲究工作方法，
积极拉近双方的距离， 密切双方
的感情， 完全取得签约居民的信
任。 这样一来， 才会让居民感觉
到家庭医生是真正为自己好； 进
而不管是用药指导、 健康咨询，
还是分级诊疗上， 居民才能听取
家庭医生的建议。

家庭医生制度任重而道远 ，
需要进一步的完善与改进， 但是
在这些工作当中， 让家庭医生更
像居民的家人， 让居民在家庭医
生身上找到 “家人的感觉”， 是
不该被忽视的重要工作之一 。

□苑广阔

中华世纪坛广场附近的一个
十字路口处， 一辆要右拐的出租
车在斑马线以外停下， 让正在过
马路的一位老人先走。 “师傅您
真棒！ 给您点赞！” 一位附近的
志愿者用扩音器对礼让行人的司
机说。 日前， “礼在北京 让出
文明———市民爱心斑马线专项行
动 ” 在全市启动 。 （ 4月 24日
《北京日报》）

现如今 ， 在京城的马路上 ，
各种不文明、 不礼让的现象司空
见惯。 比如说， 机动车在行驶到
斑马线时， 遇有行人过马路而不
礼让， 让行人惊慌失措。 行人过
马路不走斑马线， 而横穿马路，
让司机胆战心惊。 还有的司机开

起车来不管不顾 ， 有强行猛拐
的， 有随意鸣笛的， 有乱停放车
辆的 ， 有不打转向灯强行并线
的。 还有骑电动自行车逆行的，
走机动车车道的 ， 夜晚开的飞
快， 却不打开车灯的。 所有的这
些交通参与者的不文明行为， 不
但已经违反了道路交通安全法，
也会引发交通事故。 可以说， 交
通方面的不文明、 不礼让乱象的
确已经到了不得不管的地步了。

老话说得好： 饭要一口一口
吃， 事要一件一件解决。 首都文
明办等单位共同举办的 “礼在北
京 让出文明”市民爱心斑马线专
项行动已经在全市启动， 在城六
区打造一百个“爱心斑马线”示范

路口。 作为交通参与者的我们每
一位市民， 应该怎么响应这个专
项行动呢？ 一是严格遵守交通规
则。当我们开车到斑马线时，一定
要先减速；遇有行人要过马路，一
定要停车礼让行人，牢牢记住“车
让人”这个规则。二是当我们步行
或骑车需要过马路时， 一定要走

斑马线，遵守信号灯的指挥，决不
能乱穿马路。 三是我们应该通过
这个专项行动提高自己的礼让意
识，养成文明出行、遵守规矩的良
好习惯。 我们相信， 只要我们都
能文明守序， 共同营造文明出行
氛围， 这个城市的交通秩序就会
越来越畅通。 □许庆惠


